Se certifica una concesión privada en Malasia

La unidad de ordenación forestal Sela'an Linau de la empresa Samling Plywood en Sarawak es la primera operación privada que recibe la certificación en Malasia

por Amha bin Buang

Secretaría de la OIMT

eimi@itto.or.jp

LOTORGAMIENTO de un certificado de dordenación forestal y de cadena de custodia a la empresa Samling Plywood (Baramas) Sdn Bhd por parte del Conseio de Certificación de Maderas de Malasia (MTCC) el 4 de enero de 2005 representó un hito en el proceso de certificación de bosques y maderas en ese país. Con la certificación, Samling Plywood (Baramas) Sdn Bhd es la primera empresa privada a cargo de una unidad de ordenación forestal (UOF) en Malasia que recibe la certificación

del sistema MTCC. Es también la primera empresa y UOF del estado de Sarawak que recibe la certificación de este sistema.

La trayectoria de la empresa hacia la ordenación forestal sostenible (OFS) comenzó en 1996, cuando consiguió la certificación ISO 9001 por sus operaciones forestales en Ulu Baram. Dos años después, la empresa cooperó con el Departamento Forestal de Sarawak y la Agencia Alemana de Cooperación Técnica (GTZ) para crear un sistema exhaustivo de información sobre la ordenación forestal para su uso en programas de OFS en ese estado. Desde entonces, Samling estableció la UOF Sela'an Linau con el objeto de conseguir la certificación.

La UOF de 55.949 hectáreas, que comprende un 72% de bosques serranos mixtos de dipterocarpáceas y un 28% de bosques montanos y kerangas, se sometió a una evaluación preliminar en septiembre de 2003 para determinar si estaba lista para la evaluación principal con el sistema utilizado en ese momento por el MTCC: los Criterios, indicadores, actividades y niveles de desempeño de Malasia para la certificación de la ordenación forestal (MC&I), acordados en 2001 sobre la base de los Criterios e indicadores de la OIMT para la ordenación sostenible de los bosques tropicales naturales. La evaluación principal de la UOF fue llevada a cabo en marzo de 2004 por SIRIM QAS International Sdn Bhd, una entidad de evaluación independiente acreditada por el MTCC. Como resultado de la evaluación, se emitieron dos órdenes de medidas correctivas importantes relacionadas con irregularidades relativas a la zona amortiguadora a lo largo de cauces permanentes y al incumplimiento de las especificaciones para la construcción de trochas de arrastre.

... la Corporación identificó 65 UOFs en Sarawak que cubren 4,3 millones de hectáreas de RFP y cinco de los principales extractores madereros del estado han respondido de forma positiva y han aceptado trabajar para obtener la certificación este año

En agosto de 2004, se llevó a cabo una inspección para verificar las medidas correctivas aplicadas conforme a las órdenes emitidas previamente. En octubre de 2004, se decidió otorgar los certificados sobre la base de las recomendaciones



Certificada: vista aérea de la UOF Sela'an Linau. Fotografía: gentileza del MTCC

del inspector. El certificado MTCC de ordenación forestal constituye una garantía de que la UOF ha cumplido con los requisitos estipulados en los MC&I y que la madera se extrae legalmente, mientras que el certificado de la cadena de custodia garantiza a los compradores que la materia prima utilizada en los productos proviene de una UOF certificada por el MTCC. Con estos certificados, el Grupo Samling ahora puede abastecer productos con certificación MTCC a través de sus empresas Samling Plywood (Baramas) Sdn Bhd y Samling DorFohom Sdn Bhd, las cuales han recibido el certificado de cadena de custodia para madera terciada y revestimientos moldeados para puertas respectivamente. El grupo ha recibido pedidos de productos certificados desde Europa y EE.UU. y prevé un crecimiento en la demanda de madera de certificación ecológica. Ahora está buscando compradores que deseen comprar productos certificados a precios que reflejen los costos de la certificación, apoyando, de ese modo, sus esfuerzos para conseguir y sustentar la ofs.

Nuevo sistema estándar

Este avance es buen augurio para el proceso de certificación en Malasia y ha dado impulso a los esfuerzos del мтсс para convertirse en uno de los pocos sistemas de certificación nacionales exitosos en países tropicales en desarrollo, que en general se encuentran seriamente rezagados con respecto a los países desarrollados de zonas templadas en materia de certificación de bosques y maderas. El sistema de certificación MTCC comenzó en octubre de 2001 utilizando un enfoque gradual con los MC&I como estándar. A la fecha, nueve UOFs con una extensión total de 4,73 millones de hectáreas de reservas forestales permanentes (RFP) han recibido el certificado MTCC de ordenación forestal, mientras que 55 empresas madereras han recibido el certificado MTCC de la cadena de custodia. Hasta noviembre de 2004, se habían exportado un total de 31.853 m³ de productos de madera con certificación MTCC a diversos países de Europa y a Australia. Este año el sistema мтсс avanza a su siguiente fase, en la cual se utilizarán como patrón los MC&I de 2002, basados en los principios y criterios del Consejo de Gestión Forestal (Forest Stewardship Council -FSC).

Se anticipan otras certificaciones en Sarawak

Ahora Malasia tiene grandes expectativas de que este importante logro de Samling Plywood (Baramas) Sdn Bhd alentará a otras UOF del Grupo Samling, así como a otras empresas privadas a cargo de UOFS en Sarawak y otros estados de Malasia, a abordar el desafío de la certificación. Antes de este logro, la certificación del sistema MTCC cubría ocho UOFs, todas las cuales se encuentran situadas en Malasia Peninsular y están administradas por dependencias forestales del gobierno. El avance de Sarawak es especialmente crucial y estratégico para el desarrollo de la certificación en Malasia, ya que Sarawak es, con mucho, el mayor estado y tiene la superficie más extensa de bosques, que cubren 9,84 millones de hectáreas, o el 50% de la cobertura boscosa total del país, 6,16 millones de hectáreas o el 50% de la superficie forestal total en RFPs y un millón de hectáreas o el 47% de la superficie total de parques nacionales y santuarios de aves y vida silvestre. Sarawak ha sido también el centro de la atención internacional en las últimas tres décadas con respecto a sus bosques y políticas forestales.

Las perspectivas para un mayor avance en el proceso de certificación en el estado son muy promisorias. La Corporación Forestal de Sarawak se reunió con la Asociación de Madereros de Sarawak (STA) en 2004 para debatir la aplicación de la OFS en base a los MC&I. Mediante consultas con los extractores forestales, la Corporación identificó 65 uoFS en Sarawak que cubren 4,3 millones de hectáreas de RFP y cinco de los principales extractores madereros del estado han respondido de forma positiva y han aceptado trabajar para obtener la certificación este año conforme al nuevo conjunto de MC&I. Si se consigue la certificación, esta iniciativa tiene potencial para duplicar la superficie de bosques certificados bajo el sistema MTCC.

El MTCC promueve su sello en Europa

Pese a los enormes desafíos que implica la aceptación internacional de su sistema, el MTCC ha perseverado en sus programas de promoción. Varias autoridades y empresas de los países importadores han tenido una respuesta positiva frente a los productos de madera certificados por el MTCC, inclusive el Ministerio del Medio Ambiente de Dinamarca, que incluyó el MTCC como uno de los sistemas aceptados en sus directrices ecológicas para la compra de productos, en las cuales el certificado MTCC se reconoce como garantía de ordenación forestal legal y progreso hacia la sustentabilidad. La política de adquisiciones del gobierno del Reino Unido considera también que el MTCC ofrece una garantía de madera extraída legalmente. Actualmente, se están manteniendo conversaciones con la Autoridad de la Ciudad de Hamburgo en Alemania con respecto a la aceptación provisional del sistema мтсс. Asimismo, se continuarán los esfuerzos para convencer al Departamento del Medio Ambiente, Alimentación y Asuntos Rurales y el Punto Central de Expertos sobre Maderas del Reino Unido con respecto a la participación de los principales interesados en el proceso de establecimiento de patrones estándar en el sistema MTCC con miras a asegurar la aceptación del sistema como garantía de sustentabilidad. Entretanto, el

Comité Directivo Multipartito Nacional ha adoptado un plan de acción para establecer un grupo de trabajo nacional del FSC a fin de desarrollar un patrón estándar de certificación que pueda presentarse al FSC para su ratificación. El MTCC también ha presentado su sistema para su ratificación dentro del marco de reconocimiento mutuo del Programa para la Ratificación de Sistemas de Certificación Forestal (conocido comúnmente como PEFC) y está participando activamente en el desarrollo de la Iniciativa de Certificación de Maderas Pan-ASEAN, cuyo objetivo es establecer un sistema de certificación para los países miembros de la ASEAN.

Enfoques graduales: un elemento esencial en los trópicos

La certificación forestal surgió en los años noventa con un énfasis inicial en los bosques tropicales como alternativa frente a la amenaza de vedas y boicoteos contra la madera tropical. Sin embargo, el extraordinario progreso alcanzado en el proceso de certificación en todo el mundo, hasta ahora, se ha concentrado en los países desarrollados de zonas templadas, que actualmente comprenden el 93% de la superficie total de bosques certificados, dejando atrás a los bosques tropicales con sólo un 7%. La diversidad de factores internos y externos que contribuyen a esta brecha considerable entre el nivel real de ordenación forestal y el nivel de ordenación exigido para la certificación implica que es imposible para los países productores de maderas tropicales satisfacer plenamente los requisitos de la certificación en una sola etapa.

... el extraordinario progreso alcanzado en el proceso de certificación en todo el mundo, hasta ahora, se ha concentrado en los países desarrollados de zonas templadas, que actualmente comprenden el 93% de la superficie total de bosques certificados, dejando atrás a los bosques tropicales con sólo un 7%.

En consecuencia, la OIMT está ayudando a elaborar enfoques graduales de certificación como una forma pragmática de facilitar el avance del proceso de certificación en los trópicos. Esta tarea comprende la formulación de procedimientos para los enfoques graduales y análisis de los costos y beneficios financieros de la certificación forestal y la aplicación de los enfoques graduales. El próximo taller internacional de la OIMT sobre enfoques graduales de certificación, a celebrarse en Berna, Suiza, del 19 al 21 de abril de 2005, contribuirá a este proceso y ayudará a promover los enfoques graduales entre los consumidores de los países desarrollados importadores.

Para más información sobre las actividades de la OIMT en materia de certificación y sobre el mencionado taller, visite: http://www.itto.or.jp/live/PageDisplayHandler?pageId=101